

dalamnya terdapat irādah-Nya untuk segala makhluk. Adapun qadar merupakan perwujudan dari ketentuan yang ada, yang tidak berubah sedikitpun. Karena qadlā' maka kehidupan manusia pada dasarnya adalah realisasi dari apa yang telah digariskan Tuhan pada zaman azali, baik kehidupan yang menyangkut hal-hal yang baik maupun hal –hal yang jelek , semuanya akan dijalani oleh manusia sejak ia lahir hingga mati. Adapun wujud qadlā' atau ketentuan-ketentuan tersebut dalam bentuk yang sesuai dengan Irādah Tuhan itu disebut Qadar.

Keyakinan seseorang terhadap takdir dan bagaimana cara ia memahaminya sangat berpengaruh terhadap kesehariannya. Orang yang selalu bersemangat, orang yang pasrah menerima nasib, dan orang yang menggabungkan antara usaha dan do'a, tidak lepas dari keyakinannya terhadap takdir.

Adam dan Hawa memakan buah terlarang adalah takdir, mereka diturunkan ke bumi juga takdir, iblis durhaka kepada Allah adalah takdir, nabi Muhammad diutus sebagai nabi terakhir adalah juga takdir, orang beriman adalah takdir, orang yang kafir juga takdir, orang kaya adalah takdir, hidup fakir juga takdir, pintar dan bodoh adalah takdir, cantik jeleknya wajah adalah takdir, bahkan semua yang ada dan terjadi di dunia ini adalah atas takdir dan kehendak Tuhan. Lalu bagaimana hakikat takdir yang sebenarnya?

Di sinilah pentingnya peran al-Qur'ān yang merupakan salah satu referensi utama bagi umat Islam, untuk mengungkap misteri tersebut,

I. Sistematika Pembahasan

Untuk dapat mempermudah dan menjaga alur pembahasan secara sistematis, maka kajian ini diklasifikasikan menjadi lima bab dengan sub-sub bab sebagai berikut:

Bab pertama, merupakan bab Pendahuluan, diawali dengan pemaparan Latar Belakang Permasalahan, kemudian dirangkai dengan Rumusan Masalah, Alasan Memilih Judul, Tujuan Dan Kegunaan Penelitian, Metode Kajian, Ruang Lingkup Kajian, Perspektif Teori, dan diakhiri dengan Sistematika Pembahasan.

Bab kedua, Landasan Teori membahas mengenai terminologi al-Qur'an Tentang Takdir, yang berisi pengertian, macam-macam takdir, dan berisi tentang istilah-istilah/bentuk-bentuk pengungkapan yang dipakai al-Qur'an dalam menyebut kata takdir.

Bab ketiga, Panyajian Data membahas mengenai Makna Ayat-Ayat Al-Qur'an Tentang Takdir, yaitu takdir dalam arti bagian, ketentuan, mengukur, memberi kadar atau ukuran.

Bab keempat, Analisis Data, merupakan pembahasan mengenai Kedudukan Dan Relevansi Takdir Dalam Kehidupan Manusia.

Bab kelima, merupakan Penutup yang berisi Kesimpulan dan Harapan/Saran.

BAB II

TERMINOLOGI AL-QUR'AN TENTANG TAKDIR

A. Pengertian

Dari sekian banyak ayat al-Qur'an, dapat dipahami bahwa semua makhluk telah ditetapkan takdirnya oleh Allah. Mereka tidak dapat melampaui batas ketetapan itu, dan Allah swt. menuntun dan menunjukkan mereka arah yang seharusnya mereka tuju. Begitu dipahami antara lain dari ayat-ayat berikut :

1. QS. Yāsīn (36): 38.

وَالشَّمْسُ تَجْرِي لِمُسْتَقَرٍّ لَهَا ذَٰلِكَ تَقْدِيرُ الْعَزِيزِ الْعَلِيمِ ﴿٣٨﴾

Dan matahari berjalan di tempat peredarannya. Demikianlah ketetapan yang Maha Perkasa lagi Maha mengetahui.¹

2. QS. Al-A'lā (87): 1-3

سَبِّحْ اسْمَ رَبِّكَ الْأَعْلَى ﴿١﴾ الَّذِي خَلَقَ فَسَوَّى ﴿٢﴾ وَالَّذِي قَدَّرَ فَهَدَى ﴿٣﴾

Sucikanlah nama Tuhanmu yang Maha Tinggi, Yang Menciptakan, dan menyempurnakan (penciptaan-Nya), Dan yang menentukan kadar (masing-masing) dan memberi petunjuk.²

Bahkan segala sesuatu ada takdir atau ketetapan Tuhan atasnya, seperti firman Allah di bawah ini :

1. QS. Al-Furqān (25) : 2

الَّذِي لَهُ مُلْكُ السَّمَوَاتِ وَالْأَرْضِ وَلَمْ يَتَّخِذْ وَلَدًا وَلَمْ يَكُنْ لَهُ شَرِيكٌ فِي الْمُلْكِ
وَخَلَقَ كُلَّ شَيْءٍ فَقَدَرَهُ تَقْدِيرًا ﴿٢﴾

¹ Al-Qur'an dan Terjemah, Mujamma' Al Mālik Fahd Li al-Thibā'at Al Mushhaf Al-Syarif Medinah Munawwarah P.O. BOX 6262 Kerajaan Saudi Arabia. QS. Yāsīn (36): 38, 710

² *Ibid.* QS. Al-A'lā (87): 1-3, 1051

orang-orang yang luas cakrawala pandangannya dan lebih besar jiwanya, karena selalu berhubungan dengan Allah, menginginkan kebaikan di dunia, dengan tidak melupakan bagiannya di akhirat. Mereka berdoa, “Ya Tuhan kami, berilah kami kebaikan di dunia dan kebaikan di akhirat, dan peliharalah kami dari siksa neraka.” Mereka meminta kepada Allah kebaikan di dua negeri (dunia dan akhirat). Mereka tidak membatasi jenis kebaikan itu, bahkan mereka menyerahkan pilihannya kepada Allah, dan Allah memilihkan untuk mereka apa yang dipandang-Nya baik bagi mereka, dan mereka ridha dengan pilihan Allah itu. Mereka ini dijamin akan mendapatkan bagiannya, tanpa dilambat-lambatkan karena Allah itu sangat cepat perhitungan-Nya.

Pengajaran Ilahi ini memberikan batasan, untuk siapakah arah ini ditujukan? Allah juga menetapkan bahwa barangsiapa yang mengarahkan tujuannya kepada Allah, menyerahkan urusannya kepada-Nya, menyerahkan kepada Allah untuk memilikannya, dan ridha kepada apa yang dipikirkan Allah untuknya, maka dia tidak akan lepas dari kebaikan dunia dan akhirat. Sebaliknya, barangsiapa yang mencurahkan perhatiannya hanya untuk keduniawian saja, maka dia akan merugi di akhirat dengan tidak mendapat bagian yang menyenangkan. Golongan pertama ini benar-benar beruntung, bahkan dalam perhitungan lahir, dalam timbangan Allah pun lebih beruntung dan lebih berhasil. Doanya mengandung kebaikan dunia dan akhirat secara seimbang dan istiqamah di atas *tashawwur* ‘pandangan’ yang tenang dan seimbang yang ditumbuhkan oleh Islam.

memikirkan cara-cara pencapaiannya, dan (عزم) 'azm, yakni kebulatan tekad setelah rampungnya seluruh proses *hamm* dan dimulainya langkah awal bagi pelaksanaan.

Yang dimaksud dengan menyembunyikan apa yang ada dalam hati adalah 'azm itu, sedang semua yang ada dalam hati dan belum mencapai tingkat 'azm ditoleransi oleh Allah Swt.

Al-Biqā'iy berpendapat sedikit berbeda. Menurutnya, perhitungan yang dimaksud adalah menghitung perbuatan manusia, baik yang tampak maupun yang tersembunyi. Ini

disampaikan oleh Yang Maha Mengetahui, tetapi perhitungan itu tidak mutlak berarti jatuhnya siksa, karena ada yang diampuni dan ada pula yang disiksa, sesuai dengan kehendak-Nya, sebagaimana bunyi lanjutan ayat, "Maka Allah mengampuni siapa yang dikehendaki-Nya dan menyiksa siapa yang dikehendaki-Nya." Dalam hal ini, Dia memang mengampuni siapa yang dikehendaki-Nya itu berkaitan dengan sikap hamba-Nya. Yang menyesali perbuatannya, bertekad untuk tidak mengulangi dan memohon ampunan, maka itulah yang diampuni-Nya, dan yang enggan melakukan hal-hal tersebut itulah yang disiksa-Nya. Di sisi lain, Dia mengampuni siapa yang dikehendaki-Nya –walau boleh jadi yang bersangkutan tidak memohon ampunan. Allah Yang Maha Pengampun itu mengampuni berdasar kemurahan-Nya, karena ada hal-hal yang menjadikan seseorang wajar mendapat ampunan. Demikian juga dengan siksa-Nya.

menjadi takdir Allah berjalan dalam bingkai sebab-akibat. Namun, perlu dipahami bahwa konsep sebab-akibat ini tidak seperti konsep Barat yang bergantung sepenuhnya kepada peristiwa dan usaha manusia. Mereka menganggap seluruh hasil yang mereka peroleh adalah akibat dari yang mereka lakukan.

Sebagai contoh, seseorang bisa lulus ujian sekolah, semata-mata karena dia rajin belajar. Atau, seseorang bisa sukses mencapai kekayaan, karena semata-mata ia telah bekerja keras membanting tulang dalam mencari rezeki. Atau, seseorang yang memburu kekuasaan berhasil mencapainya, karena ia telah berjuang mati-matian.

Mereka beranggapan hukum sebab-akibat sebagai mekanisme murni atas usaha mereka, dan berbeda halnya dengan konsep sebab-akibat dalam Islam, sebab takdir adalah konsep sebab-akibat yang melibatkan faktor X. Ia melibatkan kekuasaan dan kehendak di luar kekuasaan dan kehendak manusia.

Hukum sebab-akibat tidak hanya berjalan secara horizontal dalam dua arah (belakang depan), melainkan berjalan dalam tiga arah (belakang, depan, dan atas), sebagaimana yang disebut Agus Mustofa¹⁴ sebagai “segi tiga sebab-akibat”. Sudut belakang adalah peristiwa sekarang atau usaha. Sudut vertikal adalah kekuasaan-kehendak Allah, dan sudut depan adalah hasil alias takdir.

¹⁴Seorang penulis buku serial diskusi tasawwuf modern. Diantara buku-bukunya yang sudah beredar adalah Pusaran Energi Ka’bah, Ternyata Akhirat Tidak Kekal, Mengubah Takdir, Terpesona Di Sidratul Muntaha, Untuk Apa Berpuasa, Menyelam Ke Samudera Jiwa Dan Ruh, Bersatu Dengan Allah, dll.

Jika seseorang ditakdirkan sebagai seorang ilmuwan, maka ia tidak akan memperolehnya kecuali dengan usaha dan kesungguhan belajar, dan memenuhi unsur-unsur yang mendukungnya mencapai hal itu. Jika ditakdirkan baginya mendapatkan keturunan, maka ia tidak akan memperoleh keturunan itu, melainkan dengan cara nikah atau hubungan badan.

Dengan demikian, orang yang tidak mau berbuat dan berusaha serta hanya bersandar pada takdir tersebut, maka kedudukannya sama dengan orang yang tidak makan, minum, dan bergerak karena bersandar pada takdir yang telah ditetapkan baginya.

Allah Swt. sendiri telah menciptakan fitrah umat manusia untuk berusaha dan bekerja keras mencapai sebab-sebab yang telah ditetapkan Allah bagi seluruh kehidupan duniawi mereka, bahkan hal itu telah ditetapkan Allah bagi seluruh binatang. Demikian itulah sebab-sebab, yang dengannya tercapai kemaslahatan akhirat mereka. Sesungguhnya Allah Swt. adalah Tuhan Pemelihara dunia dan akhirat. Dia Maha bijaksana atas sebab-sebab yang telah ditetapkan-nya dalam kehidupan dunia dan akhirat. Masing-masing makhluk-Nya telah diberikan kemudahan untuk mencapai apa yang telah ditetapkan baginya di dunia dan di akhirat.¹⁷

Dengan demikian, manusia dapat mengaplikasikan takdir dalam kehidupannya. Dengan memilih apa saja yang dikehendaki, Allah memberikan peluang yang sebesar-besarnya kepada manusia, untuk meraih takdir terbaiknya. Takdir itu diraih melalui usaha habis-habisan, lewat doa yang

¹⁷Ibn al-Qayyim al-Jauziyah, *Qadlā' dan Qadar; Ulasan Tuntas Masalah Takdir*, (Jakarta: Pustaka Azzam, Agustus 2000), 59-60 dan *Syifā' al-'atīl fī masā'il al-qadlā' wa al-qadar wa al-hikmah wa al-ta'līl*, (Bairut: Darul Fikr, 1978), 173.

adalah hasil perpaduan antara qadla' dan qadar. Relevansi takdir dalam kehidupan manusia melalui proses sebab-akibat, bahwa takdir adalah akibat dari suatu proses yang telah berlangsung. Karena takdir adalah akibat, maka usaha/kehendak manusia adalah sebagai pemicu, kemudian Allah SWT. mempertimbangkan usaha tersebut dengan berbagai faktor yang melingkupinya, dan akhirnya menetapkan takdir atas manusia itu.

B. Harapan dan Saran

Harapan dari penulis dari hasil penelitian ini bisa menjadi bahan evaluation and follow up untuk meningkatkan kualitas lembaga, sehingga dengan demikian perlu adanya peningkatan tentang kreatifitas metodologi mengajar (diskusi) baik dari sarana maupun prasarana sehingga motivasi belajar siswa terus meningkat dan bertambah, mengingat motivasi belajar adalah peran utama dalam ketercapaian tujuan dari pengajaran yang diinginkan.

Dari hasil penelitian terhadap ayat-ayat tentang takdir kiranya ada beberapa saran yang dapat disampaikan:

1. Perlu adanya penelitian lebih lanjut yang komperatif antara tafsir aliran-aliran teologi dalam Islam, yang belum tersentuh dalam skripsi ini.
2. Penerapan metode maudhu'i dalam penelitian ini mengandung beberapa kekurangan yang perlu dibenahi lebih lanjut, mengingat metode ini seringkali melakukan pemenggalan terhadap ayat al-Qur'ān.

3. Sebagai seorang mukmin yang mengimani takdir, akan terbangun optimisme yang tinggi dalam menjalani roda kehidupan.

Demikianlah skripsi ditulis, segenap kemampuan yang dicurahkan belum mampu menutup beberapa kekurangan dalam pelaksanaan penelitian. Oleh karena itu, kritik dan saran dari pembaca selalu diharapkan demi kesempurnaan skripsi ini. Akhirnya *wallahu a'lam bis-shawab*.

